

Comité Internacional de la Cruz Roja

NOTAS NECROLÓGICAS

MAX PETITPIERRE

Con gran tristeza recibió el CICR la noticia del fallecimiento, el 25 de marzo de 1994, del señor Max Petitpierre, antiguo consejero federal suizo y ex presidente de la Confederación suiza, así como miembro honorario del CICR, a los 95 años de edad.

Max Petitpierre, nacido en Neuchâtel el año 1899, se doctoró en derecho, y ejerció como profesor de derecho y abogado. Tras la Segunda Guerra Mundial, desempeñó un papel preponderante en la política suiza. En diciembre de 1944, época en la que Suiza se hallaba en una peligrosa situación, Max Petitpierre fue elegido consejero federal y estuvo al frente del Departamento Político Federal de febrero de 1945 a junio de 1961.

El gran mérito de Max Petitpierre reside en el hecho de haber desarrollado el concepto de neutralidad suiza, confiriéndole una dimensión humanitaria. Con el lema «Neutralidad y Solidaridad», instauró una nueva mentalidad y una dinámica acción diplomática.

La labor de Max Petitpierre en favor del desarrollo del derecho humanitario fue igualmente determinante.

Al finalizar el conflicto mundial, hubo que reconocer las trágicas lagunas que había evidenciado el derecho humanitario y la necesidad de revisar y desarrollar los Convenios de Ginebra en el marco de una Conferencia Diplomática.

Max Petitpierre convocó la Conferencia en abril de 1949 y presidió con autoridad y competencia las sesiones, cuyos trabajos culminarían en la aprobación de los cuatro Convenios de Ginebra del 12 de agosto de 1949.

Profundamente humano, pero realista, no cesó de obrar en favor del desarrollo del derecho: «Hay que humanizar la guerra en sí y no sólo sus efectos —escribió— dado que, desafortunadamente, no se ha podido

superar todavía la contradicción entre guerra y humanidad mediante la supresión de la guerra».¹

Por eso, deseoso de contribuir a la labor del CICR, el señor Petitpierre, tras haber renunciado a su cargo de consejero federal en 1961 y haber sido presidente de la Confederación los años 1950, 1955 y 1960, aceptó ser elegido por cooptación miembro del CICR en 1961.

Hasta 1974, la Institución se benefició de sus amplios conocimientos jurídicos para la preparación de otra Conferencia Diplomática sobre el desarrollo del derecho humanitario y de su gran experiencia en relaciones internacionales. Aceptó diversas misiones de alto nivel a fin de solucionar diversos problemas humanitarios, especialmente en Egipto, en el marco del conflicto árabe-israelí, y durante la guerra civil de Nigeria.

Su perspicaz análisis de las situaciones con las que el CICR se veía confrontado, así como las pertinentes reflexiones acerca de la actitud que había que adoptar en contextos políticos delicados, contribuyeron a la elaboración de una doctrina a la que el CICR continúa refiriéndose cuando ha de tomar posición.

El CICR se inclina con gratitud ante la memoria del gran servidor de Suiza y de la Cruz Roja que fue Max Petitpierre, y transmite su más sentido pésame a la familia y a sus numerosas amistades.

¹ «Actualité du CICR», *RICR*, nº 626, febrero de 1971, p. 88.